

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura

Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura

Band: 19 (1948)

Heft: 3

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES INTÉRÊTS DU JURA

Bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XIX^e ANNÉE

N^o 3

MARS 1948

SOMMAIRE :

Bâle et Porrentruy : *Relations de deux villes épiscopales dans le domaine des arts (XIV^e et XV^e siècles)*.

La Foire Suisse de Bâle : *'Appel à la population jurassienne ; renseignements divers.*

BALE ET PORRENTREUY

Relations de deux villes épiscopales dans le domaine des Arts (XIV^e et XV^e siècles).

I. Quelques mots d'introduction

Bâle a toujours été pour le Jura un centre continual d'attraction, pour la ville de Porrentruy peut-être plus spécialement. Le classement des archives bourgeoises de cette localité m'a permis d'aller de découvertes en découvertes.

Malgré les affirmations de Quiquerez¹ et de Vautrey², la ville de Porrentruy n'est pas très ancienne. Elle fut fondée entre les années 968 et 1148 sur les terres du comte de Ferrette, par un groupe de colons de la célèbre, antique et royale abbaye de Moutier en Grandval. La géopolitique n'entre pas ici en ligne de compte pour la simple raison que la première agglomération de l'Ajoie n'est point Porrentruy, mais au contraire, la courtine de Miécourt, citée en 866 déjà. A partir de 968, nous relevons les noms des courtines de Damphreux, de Cœuve, de Bure, de Vernois près du Doubs; puis dès 1148 la courtine de Porrentruy, origine première de la ville.

Les courtines remontent assez haut dans le temps. Un grand propriétaire de l'époque carolingienne a réuni des colons. Il a partagé sa terre en un certain nombre de lots appelés **manses** ou **colonges**. Et si le droit d'asile est attaché à la cour — comme il le sera à Porrentruy, à Delémont, à Soulce ou ailleurs — celle-ci prendra l'appellation de **Franche courtine**.

Mais, ces seigneurs carolingiens, qui étaient-ils ? Une fois de plus, laissons parler les textes.

1. Ville et château de Porrentruy, Delémont 1870.

2. Notices historiques sur les villes et les villages du Jura bernois, tome II, Delémont 1868 p. 154 sv.